

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Jueves 14 de Mayo de 1891

AÑO XX

Núm. 5.504

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

## Correspondencia

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Barcelona 13 Mayo de 1891.

El lunes acudieron á los trabajos del muelle los carreteros y cargadores de carbon que aún continuaban en huelga desde el 1.º de Mayo, habiendo tenido que retirarse unos doscientos por estar ocupadas las plazas por individuos que han estado trabajando mientras duraba la huelga.

En esta ciudad escasisima animacion reinó el domingo, dia de elecciones de concejales, habiendo permanecido retraido el Cuerpo electoral, siendo elegidos 34 concejales monárquicos, 10 republicanos y 1 independiente.

Ayer al mediodia se presentaron al señor Gonzalez Solesio algunos de los trabajadores en la carga y descarga del puerto que se habian declarado en huelga, y le entregaron una solicitud, en la cual pedian que impidiera que los «caps de colla» tocasen la corneta y admitiesen para el trabajo á cuantos se presentasen, quedando muchos de los que se declararon en huelga sin ocupacion. Suplicaron igualmente al señor Gobernador que dispusiese que no se admitiera ningún trabajador forastero sin que antes volviesen á ocupar sus puestos los antiguos trabajadores. El Sr. Gobernador les manifestó que las pretensiones que acababan de presentarle por escrito no podia en manera alguna admitirlas la Autoridad, cuya mision es amparar la libertad de contratacion que tiene todo ciudadano, y así lo habia hecho, no oponiéndose á que ellos se declararan en huelga el 1.º de Mayo, que otros se presentasen á llenar sus plazas y que les admitiesen los patronos. No podia permitir, añadió, que los huelguistas ejerciesen coaccion contra los que desean trabajar, y que para detener á los que le hiciesen, tenia la Guardia civil, que tiene orden de entregarlos á los Tribunales.

Dijoles que hablándoles como amigo que es de la clase obrera de Cataluña, les aconsejaba que procurasen unirse por el bienestar de sus familias, que desoyeran la voz de unos cuantos charlatanes que viviendo, sin trabajar, del sudor del obrero honrado abusan de su sencillez y falta de instruccion, inculcándoles máximas irrealizables cuyo resultado práctico es el lastimoso estado en que se encuentran, privados por las huelgas de dar pan á sus hijos. Todos los presentes lamentaron la situacion á que les ha conducido la huelga y manifestando deseos de trabajar. Añadió el Sr. Gonzalez Solesio que, al tenerse noticia de la huelga del 1.º de Mayo en Barcelona, de Aragon, Valencia, Rosellon y otros puntos de España y del extranjero han ido viniendo trabajadores para llenar las plazas de los huelguistas, atraidos todos por los jornales que aquí cobran, muy superiores á los que ganaban en sus respectivos países. Dijoles tambien que tenia noticias de distintos puntos del Reino de que á continuar en algunas artes y oficios las huelgas, gran número de trabajadores vendrán á Barcelona para ofrecerse á los amos hasta á menos jornal y con mayor número de horas del

ordinario y obligándose á no entrar en ninguna de las asociaciones que tanta perturbacion causan á la industria y al comercio. Terminó diciéndoles que la Autoridad no cederá un ápice en su propósito de perseguir y entregar á los Tribunales á cualquiera que ejerza coaccion con los que deseen trabajar.

El sábado sale para la Côte al objeto de tomar asiento en el Congreso, el Sr. Gobernador civil de esta provincia.

En la tarde de ayer salió para Spezzia la escuadra de instruccion.

La situacion de esta plaza referente á valores se vá complicando de dia en dia, de resultas de las pésimas noticias que se reciben de los mercados extrangeros las que no pueden ser más fatales. En Lóndres es allí donde más incremento toman los rumores respecto á la difícil situacion en que se encuentran importantes casas de aquella plaza haciendo reinar gran pánico y sufrir baja notable todos los valores. Se atribuye una importante quiebra de la que resulta perjudicado el Banco de España en noventa mil libras esterlinas.

En cuanto á la de París, que ya se encuentra muy quebrantada, secundó el movimiento perdiendo la renta francesa 39 céntimos y quedando con tendencia floja.

En la nuestra, resulta la baja de mucha consideracion tanto para las rentas del Estado como para los valores locales.

Como se tenia anunciado el domingo tuvo lugar la Junta General de accionistas de Tarragona á Barcelona y Francia, la que duró más de cuatro horas con objetos principales: 1.º Aprobacion del Balance de 1890; y 2.º discusion de las bases de fusion de las redes del Norte y Francia.

La opinion pública y los círculos financieros venian hace dias preocupadissimos con este asunto, que, por otro lado, ha producido una inmensa catástrofe bursátil, derrotando como jamás se habia visto, ciertos valores.

Pues bien: la junta fué de excepcional importancia: fué casi borrascosa; se dijeron muchas cosas, se caldeó la atmósfera á altas temperaturas, pero fué decisiva y trascendental por sus acuerdos:

1.º La Junta general de accionistas de Tarragona-Francia rechazó en absoluto las bases de fusion con la Compañía del Norte.

2.º La Junta de accionistas de Tarragona-Francia aprobó en absoluto las proposiciones y bases de convenio presentadas por la casa Rotschild, en nombre de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Hubo cuatro votos en contra, y se presentó una protesta que constó en el acta.

Las bases presentadas por Rotschild, son las siguientes:

1.ª La Compañía de Alicante aporta á la fusion la línea de Valladolid-Ariza, que se constituirá en tres años.

2.ª En el mismo plazo dará por terminadas las obras de Reus á Zaragoza, la Compañía de Francia.

3.ª Se hará la conversion de las obligaciones del 6 por 100 hipotecarias y no hipotecarias, en otras con 3 por 100 de interés, y con garantía subsidiaria de la red de Alicante.

Con esta operacion quedan anuladas las acciones pignoradas hoy en el Banco de Barcelona.

4.ª La Compañía de Alicante facilitará á la de Francia 30 millones de pesetas al 4 por 100.

5.ª Las acciones de Francia se cotizarán en la Bolsa de París.

La fusion se hará definitivamente en los tres años.

Se procurará unir la nueva red con Almansa, etc.—

## LAS CLASES TRABAJADORAS

El señor Pi y Margall publica en «El Nuevo Régimen» el siguiente artículo:

«Es indudable que los jornaleros de Londres son dignos de figurar á la cabeza de los del resto del mundo. A fin de no perder un dia de trabajo, escogen un domingo para su manifestacion en defensa de las ocho horas. Se reúnen en número de 250.000, se organizan por sociedades y gremios, y á la sombra de sus estandartes y al son de alegres músicas recorren procesionalmente las calles entre los vítores y los aplausos de innumerables gentes que ocupan aceras y ventanas. Se dirigen á Hyde-Park, y allí recogen silenciosamente las palabras de más de 100 oradores distribuidos en 14 tribunas. Si ellos son 250.000, no son menos los espectadores, entre los cuales figuran diputados, ministros, consules, agentes diplomáticos, hombres de alta y baja cuna á quienes atrae y domina lo grandioso del espectáculo. No se limitan á oír; acuerdan que se suplique á los gobiernos de todas naciones el establecimiento de las ocho horas, como «máximum», del día de trabajo. Esto no obsta para que allí mismo la «Federacion Social» amplie el acuerdo solicitando la adquisicion por el Estado de todas las grandes empresas con el fin de sacar al pueblo de la servidumbre en que vive. La manifestacion se disuelve por fin sin que haya habido ni tumultos, ni desórdenes, ni actos de violencia.

Aprendan allí los trabajadores de España. Hicieron otro tanto los de Londres el año 1890; y, á pesar de no haber conseguido el logro de sus pretensiones, no han manifestado ahora ni odios ni impaciencias. Han hecho desde entonces acá huelgas formidables; pero también sin recurrir á la fuerza y solo cuando por su organizacion y sus recursos han creido que podrían sobreponerse á los capitalistas. No importa que no hayan siempre vencido; allegan nuevos fondos, reclutan nuevos soldados y esperan nueva ocasion para de nuevo pedir, ya la reduccion del trabajo, ya el aumento de los salarios. No confunden sus intereses de corporacion con los de la clase trabajadora, y cuando llegan manifestaciones como la del domingo, buscan en la fuerza de todos la que no les bastó para vencer en singulares batallas. Quizá tampoco alcancen hoy lo que vienen haciendo tiempo instando; seguirán pidiendo las horas, seguros de que cada dia ejercerán mayor influjo en la opinion de sus conciudadanos, en la de las Cámaras, en la del gobierno.

Las voces de ira, las amenazas, los alarmantes disparos no son, no, los mejores medios para conseguir las reformas de que espera su emancipacion y bienestar el obrero. Crean antipatías, antagonismos, rencores cada vez más profundos, y hacen más por la causa de los opresores que por la de los oprimidos. Arman contra los que los usan las fuerzas de que todo gobierno dispone; y en vez de engendrar miedo encienden el valor de los más cobardes. Van de derrota y obtienen cuando más pasajeros triunfos.

Deben aprender las clases trabajadoras, no en Inglaterra, sino también en su patria. La lucha social no será, á buen seguro, ni menos ruda ni menos laboriosa que la política; vean los obreros lo que no han debido hacer ellos y sus padres por conseguir la libertad de que aún imperfectamente disfrutamos. ¡Qué de interminables guerras, qué de sacrificios al parecer estériles, qué de retrocesos, qué de esperanzas nacidas hoy para morir mañana! Ni aun organizados militarmente podíamos impedir reacciones insensatas que malograban triunfos obtenidos á costa de grandes esfuerzos y de mucha sangre.

Hoy las condiciones han cambiado. El ejército de la libertad ha venido á surtir en gran parte el de las armas. No se ha de elaborar ya las ideas en tenebrosos clubs ni bajo sombrías bóvedas; por atrevidas que sean, se las puede difundir á la luz del día y arrojarlas vivas y ardientes en el seno de las muchedumbres. Son igualmente libres la palabra hablada y la palabra escrita; y la imprenta, que ha multiplicado sus medios de accion, puede lanzar y lanza á borbotones las hojas en que comunicamos ya nuestras emociones, ya nuestras doctrinas. El telégrafo y el teléfono nos prestan luego sus alas para que circule con rapidez lo que pensamos y lo que sentimos. Hemos ganado en energía intelectual lo que en energía material hemos perdido, y queramos ó no, hemos de acomodar á las nuevas condiciones nuestro sistema de lucha.

Esto es lo que principalmente explica lo que en Inglaterra acontece. La libertad ha trasformado allí la naturaleza de las revoluciones. Conviene que de los ingleses aprendan, no solo los trabajadores, sino tambien los gobiernos. No se asustan allí los ministros ante esas manifestaciones ruidosas, no conciben siquiera el deseo ni la idea de impedir las por amenazadoras que se presenten ni por preñadas que estén de peligros. En Lóndres se hacian tambien, á propósito de esta manifestacion, los más fatídicos augurios. El gobierno la arrostró sin miedo y aún facilitó su policia á los manifestantes. Los habria, de seguro, tratado con dureza si se hubiesen excedido; mas no hizo ni aún alardes de fuerza.

Así, así es como se debe gobernar á los pueblos y habituarlos al ejercicio de todas las libertades y todos los derechos. La serenidad de los poderes públicos se comunica á las gentes, y gentes de todas condiciones acuden, como en Lóndres, al espectáculo y baten palmas en honor de los que de otra

manera les habrían infundido miedo. Lo imponente de la manifestación despierta después ignorados sentimientos; y los más decididos adversarios de los manifestantes acaban por sentirse conmovidos y por pensar si es justicia lo que antes creían delirio.

Lejos de ser peligrosas, son útiles esas grandes expansiones de los pueblos. Ahorran sangrientos conflictos, evitan por la revolución en los ánimos la revolución en las calles. ¿Qué importa que entre cien mil hombres sensatos haya mil hombres locos? La vez de los monos queda ahogada por la de los demás, y la sensatez triunfa y prevalece.

¿Cuándo acabarán aquí esos pueriles temores de los gobiernos? ¿Cuándo aprenderemos el recto ejercicio de la libertad gobernados y gobernantes?—F. Pi y Margall.»

#### PARIS 11 DE MAYO

Telegrafían de Bruselas con fecha del 10:

«Por efecto de la persistencia de las huelgas se nota en la clase media una tendencia á favor de la revisión de la Constitución. Afluyen exposiciones á la Cámara en solicitud de que la sección central vote esta semana en principio la revisión de la Constitución y de que promueva así el término de las huelgas.

El Rey recibirá mañana á una delegación de los industriales del Hainaut, y el jueves próximo á una delegación de los obreros. Se cree que en el acto de recibirlas el Rey pronunciará un importante discurso.

Continúan las prisiones en la cuenca carbonífera de Lieja.

Los gendarmes han detenido á dos dinamitistas llamados Livdent y Bertrand. En casa de este último se ha encontrado un pequeño tonel de pólvora.

Durante la noche, la policía ha procedido á la prisión de cinco anarquistas, á quienes ha sorprendido en el bosque de Ougree en ocasión en que estaban ocupados en cargar bombas, que los presos han confesado estar destinadas á hacer volar el establecimiento de Tilff.

En la cuenca carbonífera de Charleroi se ha puesto preso, asimismo, á uno de los jefes obreros de la comarca, llamado Dare.

M. Gosse, mayordomo de la mina del Grand-Conty, ha sido objeto de un conato de homicidio en el momento de salir de la mina con su esposa. Un hombre le ha disparado un tiro. El mayordomo ha tenido tiempo de refugiarse en una taberna próxima.

Casi todos los individuos de la Sociedad obrera «Los Equitativos Trabajadores», cuya influencia es muy grande en la cuenca carbonífera de Lieja, se hallan en la cárcel. El gobierno ha dado órdenes severas para que se reduzca hoy á prisión á todos los oradores de meetings que intimidan á los obreros pacíficos. Se espera que se llevarán á cabo gran número de prisiones.

El periódico «La Riforme» refiere que muchos milicianos, de los que han sido llamados á tomar las armas, han cantado canciones socialistas en la estación del ferrocarril de la Louviere y que han gritado: «¡Viva la república social y democrática!»

Se sabe por buen conducto que el Consejo de ministros se ha ocupado en la entrevista del general Boulanger relatada ayer por el «Figaro».

El gobierno ha decidido enviar algunos funcionarios públicos al general Boulanger para intimarle que desista de intrigar contra el gobierno francés mientras permanezca en Bélgica y conminarle con la pena de expulsión del país, en caso contrario.

Los obreros de los principales talleres metalúrgicos del centro han votado hoy la huelga general. Los obreros metalúrgicos se reunirán mañana en Morlanweltz. Allí acudirán al gremio delegados del Consejo general para arengar á la multitud.

A pesar de haber llegado carbon extranjero, principia á faltar este combustible en todas partes. Es probable que las fábricas se vean precisadas á suspender el trabajo.

Entre las fábricas amenazadas de huelga forzada, se cita el gran establecimiento de Couillet, en la cual trabajan 5.000 obreros y muchas funciones de cristales.

Hoy se han celebrado mas de cien meetings en las comarcas en que hay huelga. En todas partes se ha votado que se perseverare en ella, y por lo tanto no se prevé que mañana mejore el estado de las cosas. Los agitadores concentran en la actualidad todos sus esfuerzos en Guesmes y en Dour, á fin de arrastrar á la huelga á los obreros de las minas de carbon de piedra de dichas comarcas, lo cual se cree que conseguirán.

Los obreros de las minas de carbon de piedra de Mons principian á sentir miseria; muchos de ellos van mendigando de puerta en puerta. Es de creer que si en el decurso de esta semana no cesa la huelga, salga quizás esta del período de calma.

Un escuadrón de cazadores ocupa el Grand-Hornu para el caso de ocurrir desórdenes en él.

En la Louviere los gendarme han dispersado á los huelguistas que querian hacer una manifestación en la via pública.

Esta noche han ocurrido algunos desórdenes en la cuenca carbonífera de Lieja. Un grupo de huelguistas ha atacado, disparándoles pistoletazos, á los soldados que estaban de guardia en la mina de carbon de piedra de Xhorre. Los soldados les han hecho fuego, ignorándose á estas horas si les han causado heridos.

#### Telégramas

Paris 13.— Bruselas.— Es completamente inexacto que el gobierno se proponga llamar el tercer reemplazo del ejército, pues las disposiciones militares hasta ahora adoptadas son suficientes para asegurar el orden.

Contra lo que se aseguraba, en varias explotaciones carboníferas de Lieja hay existencias considerables.

La situación del Centro y de Mons no se ha modificado, pero se cree que pronto se reanudarán los trabajos.

Un comisario de policía ha descubierto un depósito de dinamita en una cueva de Carniers.

San Petersburgo.— Se ha recibido una comunicación oficial en la que se dice que el Czarewitch fué herido de un sablazo por un agente subalterno de policía, que intentó repetir el golpe, pero fué derribado al suelo por un bastonazo que le dió el príncipe Jorge de Grecia. La herida del Czarewitch carece de gravedad, y según se asegura en el mismo telegrama, el príncipe heredero de Rusia se propone continuar su viaje sin modificar su primitivo itinerario.

Telegramas recibidos de Nueva York dan cuenta de haberse incendiado en Pensilvania un extenso bosque.

Cuando se tuvo noticia de este siniestro se envió en el acto un tren de socorro que conducía 100 hombres para proceder á la extinción del incendio.

El tren descarriló al llegar al indicado bosque, cayendo en medio de las llamas, que incendiaron también los vagones, pe-

reciendo abrasados de 70 á 80 hombres.

Todos ellos eran empleados ú obreros.

Este horrible siniestro ha llenado de consternación á los habitantes de aquel país.

Espéranse nuevos detalles respecto á las desgracias ocurridas, pues se dice también que han sido retirados muchos heridos.

## Gacetilla

### COSAS DE ELLOS

Con el lenguaje y formas que le son peculiares, escribe el diario de las mezclas que «solo convirtiendo el cuerpo electoral en mercado, pueden los conservadores obtener mayoría en Alayor»; lo cual, ó es simplemente una sutileza más del sutil papelucho, ó significa que los liberales y republicanos de Alayor no votan por convicción política, ni siquiera por simpatías ó aficiones personales, sino por.... lo mismo que baila el perro.

Y en este caso cabría exclamar; ¡qué amigos tiene Benito!

Item más; ¿podría decirnos (en secreto, claro es) el órgano de la coalición republicano-fusionista, cómo y á cuánta costa sus correligionarios de Alayor obtuvieron el triunfo en las elecciones del domingo último? Porque no falta quien crea que costó un poquet, y hasta se supone si las caricias que con tan fina voluntad prodiga ahora el papel de las mezclas á sus amigos de Alayor, no son más que explosiones del entusiasmo grande y de la satisfacción íntima de ciertos mercaderos de la política, al encontrarse con que despues de la feria del domingo sus bolsillos quedaron completamente escuálidos. La verdad es que las señas son mortales.

Pero señores fusionistas-republicanos; ¿cuándo acabarán Vds. de enterarse que la ropa sucia debe lavarse en casa propia, en vez de ir exhibiéndola de acá para allá, por toda la vecindad?

...

Quien no se consuela es porque no quiere.

Fingiendo un entusiasmo que, sin duda, está muy lejos de sentir, escribe el papel de los silbantes:

«No obstante los grandes esfuerzos de que disponen en Ciudadela los elementos conservadores, los liberales han salido á la palestra para patentizar su organización y las esperanzas que les animan de ir paulatinamente engrosando sus filas.»

Buen pico, pero no de oro. Lo que han patentizado los liberales de Ciudadela, y por cierto que era innecesario, ha sido su impotencia; pues á pesar de que lucharon como gato panza arriba, no pudieron sacar triunfante ni un solo concejal. ¿Qué esperanzas, pues, han de tener, como no sea la de continuar representando el papel del Caballero de la Triste figura?

No hay que forjarse ilusiones: Ciudadela ha sido, es y será siempre un baluarte inexpugnable para los que, no teniendo más Dios que su vientre, ofenden á diario sus sentimientos religiosos, y que no reparando en medios con tal de alcanzar su fin, ora apelan á la partida de la porra para mejor garantizar la libertad del sufragio, como antaño; ora, como ogaño, organizan manifestaciones silbantes para desfogar así su despecho y atizar contra el adversario los odios y toda suerte de malas pasiones de masas inconscientes. ¿Y quién de tan indigno modo procede, puede aspirar á hacer prosélitos en una población culta y honrada?

A tanto equivaldría esperar cotufas en el golfo.

Dijimos el lunes que nuestro triunfo en Villa-Carlos fué completo, toda vez que la coalición republicano-fusionista acostumbrada á vencernos con el actual censo, ha salido ahora derrotada en el Colegio segundo y sólo ganó la minoría en el primero. Pues bien; el papel de los silbantes, cerrando sus ojos á la evidencia, pretende oscurecer la victoria de nuestros amigos con mas sumas y restas capaces de curar de repente la hipocondría más rebelde. ¡Tan graciosos son!

Porque quieras que no, y por mucho que cuente y recuente el papelucho, lo cierto, lo positivo es que los fusionistas-republicanos de Villa-Carlos han tenido que contentarse con la minoría del Colegio primero, y esto para quienes se creían tan gigantes como el mismísimo Goliath, no es ya una derrota de más ó menos, sino el colmo de la derrota y de la humillación.

Con qué déjese el órgano fusionista-republicano de buscar tres pies al gato, y pues no le queda otro remedio, procure consolarse, que si esta vez le ha ido mal otra vez le irá peor.

La Cámara Agrícola de Maldá (Cataluña) ha publicado en forma de opúsculo una exposición que eleva á las Cortes de la Nación, impetrando protección para la agricultura é industrias rurales, del que hemos recibido un ejemplar.

Efectivamente la agricultura patria atraviesa en la actualidad afflictiva situación, causada por la paulatina decadencia que desde tiempo viene experimentando; y como aquélla es la fuente principal de la riqueza pública en España, los que sienten amor por la patria cumplen con un sagrado deber al interesarse por el renacimiento de su grandeza, de la que son bases primordiales la agricultura y la ganadería, esforzándose al propio tiempo en favor de su fomento é impetrando para ellas la protección de los altos poderes del Estado.

Felicitemos á la Cámara Agrícola de Maldá, deseándole feliz éxito en las gestiones que practica para el bien de tan altos intereses.

En el juicio de falsas celebrado ante el Juzgado Municipal de esta ciudad por denuncia de Hilario Díaz contra Juan Salas mariner de la lancha de ingenieros, ha sido condenado este último en la multa de ocho pesetas, reprensión y costas, por injuria liviana proferida contra el Díaz.

Tenemos entendido que la injuria motivo de la denuncia, consistió en haber manifestado el Salas que el Díaz no tenía vergüenza por haber votado la candidatura conservadora en las elecciones de Diputado á Cortes.

Ha de proveerse por concurso la Notaría que se halla vacante en esta ciudad.

Los Notarios aspirantes presentarán sus solicitudes dentro del plazo de treinta días, que empezaron á contar el cinco del actual en el Colegio Notarial de esta Provincia.

Mañana terminan en la parroquia de Ntra Sra. del Carmen los cultos de Cuarenta Horas que se están practicando al anochecer, debiendo dar principio á dichos cultos en la iglesia de San Francisco el martes próximo.

El sábado, domingo y lunes se efectuarán las Cuarenta Horas tradicionales y con la solemnidad acostumbrada en la parroquial iglesia de Sta. Maria, en celebración de la festividad de Pentecostes.

Esta mañana se ha verificado el relevo de la fuerza del Regimiento de Baza desta-

cada en la fortaleza de Isabel II, por la del mismo Cuerpo que guarnecía esta ciudad.

El Comisario de Guerra en esta Plaza D. Rafael Moreno, ha sido ascendido á Comisario de 1.ª clase. Felicítamoste.

En el vapor-correo del próximo martes es esperado en esta ciudad la artista natalil Signora Loreleyen y demás partes que componen la compañía acrobática, con el objeto de dar algunas funciones en el Teatro Principal.

En la mañana de hoy ha contraído matrimonio en la parroquial iglesia de Santa Maria, la simpática y virtuosa señorita doña Juanita Mus y Bagur, hija de nuestro amigo D. Francisco Mus y Alegre, con don Juan Carreras y Hernandez, habiendo bendecido dicha union el Rdo. D. Pedro Hernandez, tío materno del desposado.

Los recién casados han marchado al predio «Loreto» para pasar la luna de miel.

Deseamos á los nuevos esposos todo género de felicidades.

El Sr. Teniente del Regimiento de Baza D. Estéban Martínez, nos ha entregado cinco pesetas, donativo que hace al Asilo de Huérfanas de esta ciudad.

Hemos cumplido gustosos su encargo entregando dicha cantidad á la Rda. M. Superiora del Establecimiento.

Tomamos de nuestro apreciable colega «Las Islas»:

«Tenemos la satisfaccion de participar á nuestros lectores que el proyecto de organizacion militar en las Baleares presentado por nuestro queridísimo amigo y Jefe el Excmo. Sr. Conde de Sallent, diputado por esta isla, ha merecido la aprobacion de la Junta correspondiente, con la sola variante de que, considerando dicha Junta imposible el suprimir el servicio de Ultramar, deja á los Ayuntamientos y Diputacion en libertad para poder presentar sustitutos de los mozos que correspondan á su cupo.»

Entre los recientemente hechos nombramientos de Capitanes de la Marina mercante, figura el de D. José Estela.

El encargado de la policía de perros al ir esta mañana á coger con el lazo á uno de dichos animales en la calle Nueva, éste se le ha echado encima; pero aquél para defenderse de la agresion ha levantado el látigo, dando contra el mostrador de la «Confitería Mahonesa» que tenía á la espalda, y rompiendo dos cristales del mismo.

Procedente de Ciudadela llegó el lunes de la semana pasada á Marsella, la goleta «Flor del Mar», llevando ochocientas langostas vivas en un vivero dispuesto en su bodega en comunicacion con el mar.

Leemos en «El Noticiero Universal» del martes el siguiente telegrama:

«Madrid 12, 9'15 n.

La baja de 2 y 1/2 enteros que han sufrido los valores, se atribuye á una importante quiebra que ha habido en Londres, en la cual resulta perjudicado el Banco de España en noventa mil libras esterlinas».

Relacion de la carga que ha conducido esta mañana el vapor-correo «Puerto-Mahon» es como sigue:

3 pipas y 5 medias vino, 40 fardos carton en hojas, 1 caja pieles, 1 pipa aceyte, 1 fardo tejidos, 2 bultos muebles, 2 bocoyes aguardiente, 20 sacos harina, 5 sacos café, 2 pipas aguardiente, 6 cajas pieles,

2 fardos suela, 2 cajas algodon torcido, 2 fardos carton, 2 idem pieles, 8 idem suela, 1 idem clavazon, 1 idem cepillos 8 fardos tejidos, 1 caja chocolate, 1 idem dulces, 3 fardos hules, 6 cajas madera, 1 fardo yut, 1 fardo tejidos, 1 caja de hierro, 80 bultos vários y otros efectos.

Según reciente disposicion del Ministerio de la Guerra.

Los Jefes y Oficiales que hallándose disfrutando licencia por enfermos tuviesen necesidad de obtener prórroga, la solicitarán con la anticipacion necesaria por conducto de la autoridad militar del punto en que se encuentren disfrutando aquella, quien dispondrá el oportuno é inmediato reconocimiento facultativo y cursará la instancia á este Ministerio dando conocimiento al Capitan General del Distrito á que pertenezca el recurrente.

Debiendo proceder á la corta de los cupones del vencimiento de 1.º de Junio próximo, pertenecientes á los valores depositados en la caja de la Sucursal del Banco de España de esta provincia, se advierte á los interesados que deseen retirarlos en rama ó que queden unidos á los respectivos títulos, que deben solicitarlo por escrito hasta el día 16 de los corrientes para los de la Deuda exterior al 4 por 100 y billetes hipotecarios de Cuba, y hasta el 28 del mismo mes y año para los demás valores, ó de lo contrario, serán remitidos al cobro.

Por el Juzgado de primera instancia del distrito de la Catedral de Palma se publica un edicto haciendo saber que habiendo sido jubilado del cargo de Registrador de la Propiedad de aquel partido D. Antonio María Sbert Borrás en tres de Agosto del año último y habiendo cesado, en su consecuencia, en el desempeño de dicho cargo se cita á todas las personas que tengan que deducir alguna reclamacion contra él como tal registrador que la presenten á los señores jueces de primera instancia de este mismo partido en el plazo de seis meses.

El día 24 de Abril último se cotizaba en la Habana el oro español, de 238 3/4 á 239. Cambios tranquilos: sobre los Estados-Unidos, á corto plazo oro, 9 3/4 premio; sobre Londres, 20 1/4 á 20 1/2 premio. Azúcar en calma.

El vapor correo Alfonso XIII salido del puerto de Barcelona el día cinco del actual embarcó 256 cajas calzado para la Habana y 80 para Puerto Rico. Total 336.

Los pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcudia, á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon», son los siguientes:

DE BARCELONA

D. Pedro Pujol, José Adabal, Mateo Terrés, Eduardo Perez, Valentin Soler, Carlos Saez y esposa, Josefa Sobrido, Francisco Juojosa, Isabel Pons.—Total 10.

DE ALCUDIA

D. Antonio Llambias, José Guillen, Un Sr. Capitan y esposa, Antonia Alberty y dos hijos, Miguel Boté y esposa, Antonio Cabañellas, José Agustin, Pedro Pujol, Juan Sala, Francisco Pinto, Un Sr. Capitan y su madre.—Total 16.

Noticias marítimas

Vapores trasatlánticos. — El «Alfonso XIII» llegó á Cádiz el 8, procedente de Málaga.

El «San Agustin» salió de Barcelona el 7 para Cádiz.

El «Reina María Cristina» llegó al Havre el 7, procedente de Santander.

El «Isla de Panay» salió de Portsaid el 8 para Suez.

El «Ciudad de Cádiz» llegó á Cádiz el 7, procedente de Barcelona.

El «Reina Mercedes» salió de La Guaira el 7 para Colon.

El «Baldomero Iglesias» salió de la Habana el 6 para Santiago de Cuba.

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 8 para Puerto-Rico.

El «España» llegó á Génova el 7 procedente de Cádiz.

El «Santo Domingo» llegó á Barcelona el 8, procedente de Portsaid.

El «Montevideo» llegó á la Habana el 8, procedente de Veracruz.

El «Ciudad de Santander» llegó á la Habana el 3 procedente de Puerto-Rico.

El «Panamá» llegó á Nueva-York el 7, procedente de la Habana.

El «Rabat» llegó á Barcelona el 8, procedente de Málaga.

En Cherburgo fué abordado por un crucero el torpedero francés «Edmon Fontaine», pereciendo el contramaestre.

Telegrafian de Gaffa que el crucero francés «Seignelay», despues de haber sido puesto á flote, ha zarpado con rumbo á Caiffa, acompañado de los acorazados «Devastation» y «Troude».

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Bonifacio, mártir.

Oracion y Jubileo de Cuarenta Horas, en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen de 6 á 8 de la tarde.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario en Sta. María.

Santo de mañana

S. Isidro, labrador.

Movimiento del Puerto

Entrados el 14.

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Puerto-Mohon», su capitan D. Miguel Tuduri, con 23 trips., 26 pasags., efectos y la correspondencia.

De Barcelona, javeque «Esperanza», patron Jaime Pons, con 5 tripulantes, efectos y harina.

Despachados el 14.

Para Alcudia, goleta «San Jaime», patron Francisco Leon, con 6 tripulantes y lastre.

COTIZACIONES

Barcelona 13.—4'30 t.

4 por ciento Exterior . . . . .	74'55
4 por ciento Interior. . . . .	75'75
4 por ciento Amortizable. . . . .	88'00
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . . .	103'12
Banco Hispano-Colonial . . . . .	57'50
Ferro-carril Francia. . . . .	42'75
Ferro-carril del Norte . . . . .	67'80
Id. de Orense. . . . .	16'10
Id. de Almansa. . . . .	138 sin cupon
Id. de O. B. y Francia. . . . .	61'90
Id. del Norte. . . . .	00'00
Id. de Orense. . . . .	39'25
Id. de Almansa. . . . .	72'00
Obligaciones C.ª Trasatlantica. . . . .	00'00
Cubas nuevas . . . . .	96'00

Empeños del Casino Mercantil Interior 20 rs. vn. paga alcista

Madrid 13.

4 p. S Interior. . . . .	74'80
4 p. S amortizable . . . . .	88'25
Billts. Hipos. de Cuba. . . . .	103'00

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 13 —1 ternero, 140 kilos. Pedro Pons Vinent (Alayor); 1 id., 215, Torra del Rey Vea; 4 carneros, 42, Son Errosa; 1 id., 15, Binicalaf de José Pons Salom; 1 id., 15, id. de Pedro Pons Salom; 2 id., 23, La Cova; 4 id., 62, Santa Madrona, y 2 id., 21, Alforinet.

Día 14.—1 ternero, 183 kilos, Nicolás Pretus (Alayor); 1 id., 207, Benito Sintés

(San Luis); 1 ternera, 138, Sant Agustí Vey; 1 id., 74, Turrauba Nou; 2 carneros, 20, La Cova, y 4 id., 52, Alforinet.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 13.—10'45 n.

Despues de un brillante discurso pronunciado por el Presidente del Consejo de ministros, contestando al Sr. Sagasta que empleó frases algo duras, ha sido aprobado por el Congreso el Mensaje de contestacion al discurso de la Corona.

Se han abstenido de votar los reformistas, los carlistas y los republicanos, votando en contra los marcionistas y fusionistas.

Madrid 13.—10'50 n.

Se ha dado lectura al dictamen de la comision de presupuestos que será puesto á discusion el lunes.

Créese que la causa de la baja que sufren los fondos públicos no reviste gravedad, y que sus efectos serán pasajeros.

Se desmiente que las quiebras de algunas casas del extranjero afecten á España.

El príncipe ruso que se dijo había sido objeto de un atentado en el Japon, fué herido de un golpe de baston por un agente de policia japonés.

CÁMBIOS

(Recibidos por correo)

Barcelona 12.

CUPONES

Exterior	3'50 o/o beneficio
Cubas	3'50 » »
Nortes prioridad	3'25 » »
Orense prioridad	3'25 » »
Obligs. S. Juan Abadesas	3'25 » »
Nortes (acciones)	3'25 » »
Lérida-Reus-Tarrag. (ac.)	3'25 » »

ORO

Onzas	43 por 1.000
Centenes Isabelinos	66 por id.
Id. Alfonso	29 por id.
Monedas de 20 pesetas	31 por id.
Pequeño	20 por id.

BOLSAS

París 12.—Renta Francesa, 92'55.—Española, 69'62.—Id. Italiana, 91'50.—Id. Turca, 17'60.—Id. Húngara, 90'37.—Rusa, 95'50.—Allumettes, 000'00.—Norte-España, 296'25.—Panamá, 00'00.—Banca Otomana, 564'37.—Obligaciones de Egipto, 476'87.—Rio-Tinto, 522'50.—De-beers, 000'00.—Alpines, 000'00.—Foncier, 000'00.—Alicantes, 312'50.—Tarsis, 143'75.—Suez, 0.000'00.—Zaragoza, 000'00.—Portugués, 39'50.—Cape Copper, 78'75.—Tabacos Otomanos, 330'00.—Mobilier Español, 000'00.—Banco de México, 000'00.—Banco Brasileño, 000'00.—Empréstito, 00'00.

Lyon 12.—Renta exterior español, 69'50.—Norte de España, 298'75.—Crédito Li-onés, 749 00.

Londres 12.—Renta exterior, 68'50.—Consolidado inglés, 00'000.—Renta uruguay, 00'00.—Cédulas argentinas série E, 17'75.—Id. série P, 11'50.

Buenos-Aires 11.—Premio del oro, á 265 por 100.

# ANUNCIOS

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Mayo.

Ha de constar de 32 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1630 premios importantes 1.168.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	60.000
24 de 3.000	72.000
1300 de 500	650.000

99 aprox. de de 500 ptas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 140.000 pesetas 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 80 mil pesetas 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 60.000 pesetas 49.500

2 id de 4.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor 8.000

2 id de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 6.000

2 id. de 1.750 para el premio tercero 3.500

1630 1.168.000 Mahon 12 de Mayo de 1891. — El Administrador, Diego de la Torre.

## Centro General de Negocios

Se venden juntas ó separadas, una casa en la calle del Arraval de esta ciudad número 57; y seis en la calle de Andreu antes Negros números 3, 5, 7, 9, 11 y 13. Para su ajuste dirigirse á esta sociedad:

Se vende una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Rosa números 36 y 38. Para su ajuste, dirigirse á la Agencia de este Centro.

### SUBASTA

En las oficinas de este Centro se celebrará el Domingo día 17 del corriente la subasta de una casa situada en esta ciudad calle del Bastion número 35 que mide 117 palmos fondo. Las condiciones están de manifiesto en el Centro.

## CERILLAS FOSFÓRICAS

AL POR MAYOR

Habiendo sido nombrado representante en esta Plaza de la gran fábrica de cerillas fosfóricas de los Sres. Roca, los Señores compradores de este artículo encontrarán en esta casa iguales precios que en la indicada fábrica.

Tienda de Manuel Buils, CALLE NUEVA.—MAHON.

## LA PERFECCION

NUEVA FÁBRICA

DE MEDIAS Y CALCETINES LISAS Y PUNTO INGLÉS á punto de aguja Calle de la Infanta, 48 Se construyen también á la medida y sin ninguna clase de costura.

## Para vender

Lo está una mesa redonda de caoba, otra para juego también de caoba, varias sillas y otros objetos. Para informes, calle de Cifuentes núm. 149 tienda de comestibles.

## PARA VENDER ó ALQUILAR

Lo está la casa calle de S. Fernando número 33. Informarán calle del Castillo número 26.

## Para vender

Lo está el huerto antes molino de la calle «Camí de n' pelude». Informes, Notario D. Francisco Andreu.

## Para vender

Lo está en Villa-Carlos la casa calle de Stuart y tiene la puerta principal á la calle del Horno. Informarán en Mahon, calle de Gracia núm. 118.

## Para vender

Lo está un bote (gusi) de 21 palmos largo. Informarán, Castillo, 69.

## TINTA NEGRA

suelta y en botellas de varias dimensiones

TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

Bastion, 39, Imprenta.

## Leche de Burra

Se encontrará y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé número 23.

## Para vender

Lo está la casa de la calle del Castillo, núms. 14 y 16. Para informes dirigirse á la misma.

## Nodriz

Una de 22 años de edad desea criatura para amamatar en su propia casa calle de Sta. Escolástica núm. 52.

# GUANTES

SE LIMPIAN

SIN HACER OLOR

A 0.25 CÉNTS. PAR

CALLE DE GRACIA, 57

## Para vender

Lo está una huerta sembradío, de cabida siete barcillas y tres almudes, sita en el «Puntarró», término municipal de Alayor. Darán razon en la Agencia Administrativa, calle de la Iglesia, núm. 11.

## Para vender

Lo está una estancia en Trebelguer del distrito de Villa-Carlos, de cabida de cuatro cuarteras y media sembradío, dividida en tres grupos, con casas, boyera, pajar, cuadra, pozo y era. Para informes dirigirse á D. Juan Gonalons, calle del Horno, 34.

## AVISO

Patatas de Aragon á 1.50 pta. arroba  
Garbanzos de Mazagan á 3.75 id. id.  
Vino dulce de Málaga á 5 ptas los 6 lit.  
Nueces catalanas á 25 cénts. pta. litro.  
Calle Hannover, 8, tienda de comestibles.

## Fábrica de aguardientes y licores

# RAFAEL PONS BORRAS

ANDEN DE LEVANTE NÚMERO 8

A contar de esta fecha se venderán los líquidos que á continuación se espresan á los precios siguientes:

Espiritu	litro	Ptas.	1.50
Cognac id.			1.75
Ron.			1.50
Ginebra de Holandaa.			1.75
Aguardiente Sta. Maria.			1.25
Id. primera doble anis.			0.95
Id. segunda id.			0.85
Ginebra del pais.			0.85
Caña de primera.			0.95
Caña de segunda.			0.85
Anisete del pais.			0.95
Palo.			0.95
Adcenta del pais.			0.95

# GRANDE Y EXTRAORDINARIA

À TRACCION

GRAN NOVEDAD DEL DIA

# PUÑOS, CUELLOS, PECHERAS

DE

# TELA MEY

Unicos cuellos que rennen más ventajas sobre todos los sistemas; tanto por lo módico de su precio como por su inmensa semejanza con los de hilo.

VENTAJAS QUE REUNEN SOBRE LOS IMPERMEABLES

1.º Los cuellos MEY tienen la misma apariencia que los de hilo, mientras el impermeable se conoce por su color amarillento.

2.º Los cuellos MEY son muy flexibles y no tan duros como los impermeables.

3.º Los cuellos MEY no tienen ninguna sustancia que pueda perjudicar la salud, mientras el impermeable es anti-higiénico y desagradable por su olor alcanfor.

—PRECIOS—

Un cuello derecho «Scott».	0.10 Pesetas
Un cuello con punta «Albiou».	0.10 »
Dos cuellos vueltos «Lincoln».	0.15 »
Un par puños de «Carolu».	0.15 »
Una pechera «Progreso»	0.15 »

ÚNICO DEPÓSITO EN ESTA ISLA

Comercio de José Rejas Pons

Plaza y calle de la Arravaleta, núms. 1 y 2.

## SULFATO DE COBRE INGLES PRIMERA CALIDAD

desde 10 kilos por arriba á 75 cénts. de pta. kilo

## FARMACIA DE HERNANDEZ.—ALAYOR

Nota.—Corre en el comercio Sulfato de cobre de segunda, que lo espenden á muy bajo precio y por primera, no fiarse de él por ser impuro y por tanto inservible para combatir el Mildew.

Fórmula para las viñas: por cada 100 litros de agua, dos kilos de sulfato de cobre y 700 gramos de cal. Se espende al por mayor y menor.

Fes de vida  
Hojas de servicio  
Listas de embarque  
Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público»

## Vedado

Queda prohibido cazar en los predios Llibertó nou y Llibertó vell y Estancias agregadas de los referidos predios, habiendo sido nombrado guarda de dichas fincas Juan Vidal y Sintés.

Imp de M. Parpal, Bastion 39.